

vêque-évêque d'Imola se recrutait et s'augmentait, à chaque tour de scrutin, de tous les suffrages qui désertaient le concurrent que patronait la diplomatie.

Par une de ces coïncidences que Dieu seul sait amener au moment marqué, le cardinal Mastai venait d'être désigné par le sort. pour être lui-même un des trois scrutateurs chargés de dépouiller le scrutin et de proclamer les votes.

II

Pendant que le nom de Mastai allait de plus en plus s'illuminant, "l'impatience la plus inquiète régnait dans Rome. C'était l'anxiété des classes éclairées qu'un nom allait rassurer ou consterner. C'était la curiosité savante et raffinée du corps diplomatique se préparant à deviner les influences du règne futur et à dresser des plans de campagne. C'était aussi la curiosité de la foule, attendant son premier pasteur et son souverain (1)."

Deux jours de suite, la grande procession du clergé romain s'était rendue de l'église des Saints-Apôtres au palais Quirinal, adressant aux auditeurs de Rote, solennellement rangés dans la chapelle, la fameuse question : *Habemus-ne Pontificem ?*

Deux fois, la procession s'en était retournée en chantant le *Veni Creator*, et témoignant ainsi que le Conclave avait encore besoin du secours et des lumières de l'Esprit-Saint.

(1) M. de SAINT-HERMEL, *Vie de Pie IX.*